

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO X.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad — Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 28 DE JULIO DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales — En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre. — La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo. — Anuncios y comunicados a precios convencionales.

NUM. 689.

LA CRÓNICA.

VACILACIONES.

No ha muchos días que el país, sobrecogido de espanto por las locuras criminales de los rojos, sin esperanza de salvación casi, acogió con verdadero júbilo los propósitos nobles y lealmente manifestados en la Asamblea por el Sr. Salmeron, creyendo que este Gobierno, sin dudas y sin vacilaciones, estaba decidido a librarnos de todas las bullangas, haciendo comprender a los impacientes y a los insensatos que no puede haber libertad sin orden, ni patria ni sociedad sin respeto a la ley.

Pero en el poco tiempo transcurrido desde que tales promesas se hicieron, ya se dice que el Gobierno vacila, que anda en arreglos, él ó sus amigos mas importantes, con los intransigentes, a fin de encontrar un medio de amalgamar ó fundir las dos tendencias del partido federal, que es como si se tratara de nuir la luz y las tinieblas, lo racional y lo absurdo, el orden y el desorden.

No queremos creer que el inflexible Salmeron, el hombre de pensamiento propio y de carácter indeclinable, haya pensado hace quince días que era preciso hacer gobierno a todo trance, restableciendo el orden con toda decisión y energía, y ahora vacile y quiera amalgamar con la suya esa aspiración turbulenta de los demagogos, para inutilizar los propósitos que el país aplaudió y en que ha fundado quizás su última esperanza.

Es imposible de todo punto pactar con los que se han rebelado contra la Asamblea Soberana, contra los que han buscado por el camino del desorden y de la indisciplina, la libertad y la salvación de la patria. Después de lo que han dicho los periódicos intransigentes, que han llamado traidores a Salmeron y Castelar; después de las amenazas lanzadas contra el Gobierno; después de una rebelión que es un duelo a muerte con los poderes legítimamente constituidos, no hay transacción posible. Hay que vencer ó ser vencidos, porque otra cosa significaría una gran debilidad y una gran vergüenza.

Transigir hoy, después de las baldronadas de los rojos, sería una humillación para el Gobierno, porque todo el mundo creería, y con motivo para creerlo, que los benévolo habían cedido ante las amenazas de los intransigentes, lo cual sería tanto como reconocerles alguna razón y alguna

fuerza que en realidad no tienen, pues en política como en la guerra no se hacen jamás convenios con los enemigos débiles, si no que se les vence, se les sujeta y se les imponen condiciones.

Nosotros creemos que los rojos no tienen en este país mas importancia que la que les da el desprestigio de la autoridad y la ignorancia de las clases pobres a quienes adulan y trastornan con halagadoras promesas, y sería a nuestro modo de ver una insensatez pactar con ellos como de igual a igual y no someterlos a la obediencia, a fin de que se comprenda de una vez para siempre que los rojos, aunque gritan más, son aquí los menos, y vea la sociedad que las alharacas de la demagogia no sirven para nada, demostrando así prácticamente que la libertad no es el desorden, ni la república la anarquía.

En estas circunstancias las vacilaciones serían la muerte. Es imposible retroceder una vez dado el primer paso: ya no hay mas remedio que hacer orden a todo trance siguiendo el camino emprendido por el Gobierno, ó pactar con los rojos, que es lo mismo que pactar con la anarquía, porque estos no han de perdonarle nunca al Gobierno lo que ellos llaman tendencias reaccionarias; y amigos de la situación serán siempre como la culebra en el pecho del Ministerio.

La salvación del país está en reorganizar el ejército por el rigor de la Ordenanza, poner en pié de guerra las reservas, hacer entrar en razón a los facciosos del Mediodía y esterminar a los facciosos del Norte. De esta manera, siendo el Gobierno enemigo de la demagogia roja y de la demagogia blanca, viendo los amantes de la libertad que sus ideas no corren peligro con los triunfos de los carlistas, y los amantes del orden que nada tienen que temer de los trastornos, pros y contras se pondrán del lado del Gobierno y este tendrá entonces una gran fuerza en que apoyarse para hacer frente a todos los conflictos que puedan sobrevenir; sinó, se pierde y nos pierde con sus vacilaciones.

Los separatistas de Cartagena tienen ya en la prensa su órgano oficial, que se titula *El Canton murciano*.

En el primer número, que tenemos a la vista, la Junta revolucionaria publica una proclama dirigida al pueblo, en la que expresa los propósitos de que está animada, entre ellos el de contribuir al inmediato planteamiento de la federación.

La misma Junta, para contentar sin duda a las tropas que se habían adherido al movimiento, dió un decreto man-

dando crear una condecoración para todas las fuerzas de mar y tierra del canton, consistente en una medalla pensionada con 30 rs mensuales. ¡Eche V. rumbol! — Esta pensión no empezará a disfrutarse, sin embargo, hasta que termine la obra de la federación y se licencie el ejército cantonal.

El ciudadano Contreras, que es ya capitán general de ejército por obra y gracia de la Junta, dirigió también una proclama a los soldados diciéndoles que no envainar su espada hasta que los pueblos hayan establecido la federación, añadiendo que cuenta con grandes elementos para dar cima a la empresa. — Al salir de Cartagena para llenar una comisión del servicio, dejó encargado de mandos al general Ferrer, que estaba no hace mucho tiempo al frente de la sección de artillería en el Ministerio de la Guerra.

La paralización de los trabajos en algunas minas muy importantes inmediatas a Cartagena, ha irritado mucho al *Canton murciano*, que atribuye este hecho a planes reaccionarios y lanza terribles amenazas contra los dueños ó representantes de aquellas, llamándoles infames y seides de una política miserable.

Los soldados que secundaron el movimiento, pidieron licencia al general Contreras para irse al lado de sus familias; pero habiéndoseles dicho que hacían falta para velar por la causa del pueblo, no titubearon en prestar sus servicios con el placer que nuestros lectores pueden figurarse.

Celebrada el día 22 una reunión a la que asistieron los mayores contribuyentes, para que ayudasen a sufragar los cuantiosos gastos que ocasiona la insurrección, ofrecieron espontáneamente, según *El Canton murciano* — y no habrá de seguro quien lo ponga en duda — pagar un trimestre de contribución. Fue tanto el entusiasmo que se apoderó de los *paganos*, que a las tres horas ya habían entregado 20.000 duros.

Reina tanta armonía, tanta intimidad, entre los individuos del ejército cantonal, que se ha visto pasear juntos a un oficial y a un soldado.

El decreto del Ministro de Marina disponiendo que se considerara como piratas a las tripulaciones de los buques insurrectos, causó gran irritación al *Canton murciano*, que en su número del día 23 publica la siguiente última hora.

¡BALDÓN PARA ESPAÑA!

Ha llegado el momento supremo. En estos instantes está a la vista del puerto una fragata de guerra alemana. Nadie puede ignorar ni deja de presumir mucho menos, cual deberá ser su misión al arribo en las aguas de Cartagena. Es el primer acto que se desprende de la declaración hecha por el poder ejecutivo *centralista* de Madrid, autorizando a las potencias amigas, la intervención armada por mar, ¡oh vergüenza! dentro y fuera de nuestras aguas, con el solo propósito de sostener la autoridad facciosa de que pretende investir su llamado gobierno de la república, a costa de su crimen de lesa nación, crimen no registrado en la historia de España hasta el advenimiento de esos fariseos republicanos. Nosotros damos la voz de alerta a todos los buenos patriotas, pues que se trata de una cuestión internacional provocada premeditada y deliberadamente por los traidores del titulado gobierno central; y la damos mas especialmente a nuestros correligionarios para que se apresten a la defensa de la patria amenazada por las naciones extranjeras llamadas a desgarrar-

la por los Salmeron y los Castelar y esa turba de miserables que desde hoy llevan en sus frentes el estigma de la execración de la patria y el desprecio de la Europa y la indignación de las repúblicas americanas, y aun de aquellas que con sus halagadoras teorías ha explotado por tanto tiempo en provecho exclusivamente suyo, el miserable traidor, el cobarde hipócrita Sr. Castelar. Por nuestra parte juramos ante la nación toda el castigo de esos viles y de sus secuaces, ó a de sucumbir en la lucha, defendiendo la República democrática federal en toda su pureza y con ella nuestra amada patria hoy intervenida a petición y súplica de los traidores del Gobierno de Madrid. ¡República y patria, ó la muerte!

La Junta revolucionaria ó de salvación pública, llena de furor también por el decreto del Sr. Oreiro, dió otro inmediatamente declarando nada menos que traidores a la patria a todos los Ministros y mandando que las autoridades cantonales de la federación los trataran como tales traidores, así como que las fuerzas públicas federales procedieran a su captura.

El apresamiento del vapor *Vigilante* en que iba el generalísimo Antónete Galvez, llevado a cabo por la fragata de guerra prusiana *Federico Carlos*, produjo gran disgusto en Cartagena, según *El Canton murciano*. Se nombró una comisión para avistarse con el jefe de la fragata, que exigía le fuese entregada la *Victoria*, y después de una larga conferencia se convino en que Galvez y su gente quedarán en libertad, devolviéndose 72.000 rs. que había en el *Vigilante*, pero no así el buque.

Estas condiciones, al decir del diario oficial de la federación, fueron objeto de un acalorado debate en el seno de la Junta de salud pública, cuyos individuos querían la *lucha*; pero por *partitismo* las aceptaron al fin, y Antónete Galvez entró en Cartagena, siendo paseado en triunfo en medio de las vitores de la muchedumbre y las lágrimas de las mujeres.

Así al menos lo asegura *El Canton murciano*, que en su número del día 24 inserta un decreto de la Junta de salvación pública creando un directorio provisional que asumirá los poderes superiores de la Federación española.

De este directorio formarán parte las delegaciones que nombren los cantones desde el momento de proclamar su constitución. Para miembros de este directorio se nombra a D. Juan Contreras, Antonio Galvez y Eduardo Romero, facultándolos para que se auxilien de las personas que tengan por conveniente. Este decreto lo firman el Presidente de la Junta D. Pedro Gutierrez, tres delegados de la de Madrid, entre ellos el ex-general Ferrer, los diputados Sanvalle, Alfaro, Araus (D. Alberto), y Perez Rubio.

Nada le hace falta, pues al canton de Murcia, toda vez que hasta tiene un directorio que asume los poderes superiores de la Federación española.

Los periódicos de Lisboa *El Diario de Avisos* y *Jornal do Comercio* recibieron ayer mañana en esta capital, insertaban un telegrama de Madrid, participando que en Málaga se había roto, el fuego durando 12 horas.

Los diarios de Madrid correspondientes al día 26 confirman el hecho, si bien dicen que el fuego sólo duró 6 ó 7 horas.

Como era de presumir la, lucha ha sido entre las fuerzas de la milicia menos hostiles al Gobierno ó sea las que obedecen al delegado Sr. Solier y las de Carvajal, y el motivo lo fué la eleccion del comité de salud pública, que unos querian verificar por sufragio y otros en distinta forma.

Ha habido á lo que parece mas de 80 muertos y 200 heridos, quedando vencedoras las fuerzas de Solier.

La Igualdad dice en vista de este resultado que el Gobierno ha salido victorioso en la lucha. No estamos conformes: habrán vencido las fuerzas al go mas adictas al Ministerio; pero no el Ministerio mismo, toda vez que esas mismas fuerzas con el delegado Sr. Solier á la cabeza, para anticiparse á los proyectos del Sr. Carvajal y faltando á sus promesas, proclamaron el canton malagueño.

Mientras en Málaga no haya un Gobernador, nombrado por el Poder ejecutivo, que funcione con entera independencia, esto es, sin hallarse sujeto á los caprichos de las turbas armadas, lo cual no llegará á ser un hecho mientras no se desarme toda, absolutamente toda la milicia y se recojan los cañones que en mal hora le dió el Sr. Pi y Margall, no puede afirmarse que Málaga está sometida al Gobierno y á la Asamblea.

El Ministro de Hacienda Sr. Carvajal, con una franqueza que le honra, ha declarado en la Asamblea al tratarse de la cuestion de presupuestos, que el Gobierno federal no es mas barato que los anteriores.

He aquí los términos en que el Sr. Carvajal ha hecho esta declaracion:

«Por último, dice el Sr. Valbuena que es preciso hacer muchísimas economías, que es preciso demostrar que el gobierno republicano federal es el mas barato. Aquí también padece el Sr. Valbuena otra equivocacion. El gobierno republicano federal no es mas barato que los anteriores, y no puede ser, por lo mismo que da al país mayor suma de bienestar y saca de las fuentes de la riqueza pública lo que reparte despues por cien venenos mejor que las otras instituciones. Por esto el gobierno de la república no es mas barato que los gobiernos monárquicos. Cuando estemos practicando esa forma de gobierno, entonces podrá sumar el presupuesto general del Estado con los presupuestos de los cantones y municipios, y verá el Sr. Valbuena que en el conjunto el gobierno federal es mas caro en absoluto para los pueblos que los gobiernos anteriores, así como será mas barato relativamente si se ponen los recursos que sesaquen del país enfrente de los beneficios que esos recursos le proporcionan. Bajo este punto de vista será mas barato; pero absolutamente considerado, no lo será; y quien quiera que haya engreído á los pueblos predicándoles en ese sentido, ha hecho mucho daño á la república, puesto que podrá suceder que los pueblos confiados en esa esperanza la vean defraudada y se conviertan algunos en adversarios y enemigos de esta forma de gobierno».

Dice *El Imparcial* del día 26. «Han celebrado en la frontera una reunion presidida por el duque de la Torre, todos los hombres políticos de los partidos que hicieron la revolucion de Setiembre, acordando apoyar al Gobierno incondicionalmente».

Nuestro colega *El Gobierno* confirmando esta noticia inserta en su número de anteayer, el siguiente telegrama.

A D. JUAN BAUTISTA TORRE.—Serrano, 14. Madrid.—Reunidos todos los amigos de los partidos radical y constitucional que se encuentran en Bayona, Biarritz y San Juan de Luz, con motivo de las noticias graves llegadas de Madrid, han acordado unánimemente manifestar á sus corre-gio-

narios de Madrid, que aplauden y aprueban por completo la actitud tomada por ellos, tanto por los militares como por los hombres civiles, respecto al gobierno de la nacion, estando dispuestos los de aquí á secundarles en su actitud patriótica para salvar la patria, la libertad y el orden.—FRANCISCO SERRANO.

Creemos que este hecho y otros muchos que han tenido lugar desde que el Sr. Salmeron subió al poder, convencerán al Gobierno de que debe seguir sin vacilaciones por el camino emprendido y no transigir con los insurrectos, aunque se lo aconsejen algunos diputados de la derecha.

La Gaceta recibida anoche publica una circular del Ministro de la Gobernacion. A juzgar por este documento el Ministerio insiste en su actitud enérgica recomendando eficazmente á sus delegados en provincias que guarden la misma actitud: condena la tibieza y escaso celo de algunos gobernadores pasados y la complicidad criminal de otros en el movimiento separatista y enumera los poderosos medios de accion que los representantes de su autoridad tienen para hacer respetar los acuerdos de la Asamblea y las decisiones del Poder ejecutivo, que es emanacion de la soberanía de aquella.

Celebraremos que el Gobierno desmienta con su proceder los rumores que acerca de ciertos tratos con los intransigentes han circulado estos días.

¡Atencion, señores, atencion!
La Justicia Federal, la terrorífica *Justicia Federal*, nos asusta diciéndonos que ha llegado la hora de hacer y no de escribir; por lo tanto se despide de sus suscritores por unos días.

¿Qué sucesos tan horribles nos amagan cuando nuestro estimable colega abandona las luchas periodísticas?

¿Que va á ser de la sociedad si falta *La Justicia Federal*, que tanto deleita y solaza al pueblo?

No extrañamos que al ver la enérgica resolucion del general Pavia de hacer respetar los acuerdos del Gobierno y restablecer el orden en las poblaciones de su tránsito hayan estos contestado haciendo protestas y adhesiones, y manifestando su sumision al Poder ejecutivo.

Si siempre se hubiera obrado con igual energía no habrían sucedido los trastornos que de poco tiempo á esta parte han ocurrido en España.

Aplaudimos como se merece la enérgica conducta del general Pavia.

El Sr. Orense, con su natural franqueza y singular oratoria pronunció en la Asamblea el día 26 un discurso contra el proyecto de la comision de presupuestos; y como el Sr. Marqués tiene siempre el capricho de hablar de todo menos de lo que se discute, dijo, sin que sepamos que tenia que ver esto con los presupuestos, que el Gobierno habia mandado á Valencia un diputado de la izquierda para que se entendiera oficialmente con los insurrectos. Estas frases provocaron en la mayoría los murmullos consiguientes, segun dice *La Independencia española*, y el señor Abarzurza, tomando acta de ellas pidió la palabra para cuando estuviera presente el Gobierno, con objeto de hacer una pregunta sobre lo dicho por el patriarca de la intransigencia.

Veremos, pues, lo que contesta el Gobierno á la pregunta del Sr. Abarzurza.

Segun cartas de Córdoba, el día 25 fué desarmada la milicia nacional de aquella poblacion.

El desarme de los voluntarios de Córdoba no pudo ser completo, porque los mas intransigentes abandonaron la poblacion retirándose hácia Sevilla.

También algunos batallones de voluntarios de Granada resolvieron marchar en socorro de los de Sevilla; pero habiendo sabido en Loja el desarme de los de Córdoba, retrocedieron precipitadamente segun un parte telegráfico leído en la Asamblea por el ministro de la gobernacion.

De sentir es que no se hayan reunido en Sevilla los voluntarios de Cádiz, Granada, Málaga y demás puntos de Andalucía declarados independientes, pues habiéndolo hecho así, el general Pavia hubiera desarmado de una vez todos los milicianos que, no sirviendo más que para crear conflictos al Gobierno, conservan sin embargo en su poder gran número de fusiles y cañones, los cuales hacen falta á los voluntarios de las provincias assoladas por el carlismo.

La Gaceta popular, hablando de los sucesos de Málaga dice lo siguiente:

«El disgusto sobre la eleccion de personas es indudablemente lo que produjo la batalla de que ha sido victima ayer, por espacio de once horas, aquella castigada poblacion, quedando el campo por los llamados benévolo: el gobierno ni ha triunfado ni ha sido vencido en Málaga; el combate le ha dado por su cuenta y riesgo las dos fracciones del canton, sin que el Eduardo Carvajal haya tomado parte en la lucha que libraron sus partidarios, por hallarse todavía en Cartagena. No hay detalles aún de las desgracias; pero deben haber sido bastantes, pues han jugado los cañones: se asegura que el capitán de voluntarios conocido por el apodo de El Gilito se halla preso, con muchos de su compañía, en poder de Solier.»

Dice *La Nacion*. «Algo adelantados andan los granadinos cuando en su capital el comité de salud pública ha nombrado una comision que estudie las bases de la Constitucion federal para adoptarla y plantearla.

Nosotros creíamos que lo hizo solo existia en *Arderius*, pero ya vemos que ha hecho prosélitos en el nuevo género, y particularmente en Andalucía y Murcia, donde cada día se ven cosas muy bufas.»

Tiene razon el colega.

El general Martinez Campos rompió en la madrugada del día 26 el fuego contra Valencia, habiéndose suspendido el ataque á las 8 de la mañana.

La columna de dicho general estará ya reforzada con un batallon de infanteria y un tren de batir que de Madrid salieron anteayer en tren especial.

Dice *El Estado andaluz*: «Casi todos los jefes del partido republicano de Sevilla se han marchado á baños. Es tanto el calor que se experimenta en esta insigne Metrópoli, que ya se ve!»

Es muy extraño en verdad que los jefes de los entusiastas federales de Sevilla tomen las de *Villadiego*, despues de tener su canton.

Habrán obrado así para no dar un disgusto á las tropas del general Pavia.

En la mayor parte de las poblaciones que constituyen la provincia, digo canton, de Málaga, se han verificado las elecciones municipales á pesar de haberlas mandado suspender el guardacanton de aquella comarca.

¡Qué desacato!
Pero como son *autónomos*...

Los federales de Málaga quieren en-

viar 3000 hombres en socorro de los de Sevilla.

Y eso que imperan hoy en aquella ciudad los elementos menos intransigentes.

Mientras no se desarme toda la milicia de Málaga, no volverá esta poblacion á su estado normal.

Algunos de los individuos del batallon franco de Pierrard, que se hallaba en Toledo, han vendido al insurreccionarse los magníficos fusiles Remington que tenían, al precio de dos pesetas.

El comandante general de la provincia, Sr. Diaz Berrio, marchó á Madrid hace cuatro días, en virtud de orden del Ministro de la guerra, segun parece.

Han marchado á Madrid todos los oficiales de reemplazo que tenían su residencia en esta capital.

La Guardia civil de esta provincia, ha visto con la misma indignacion que la de otros puntos, la traicion del señor Freixas, jefe del tercio de Barcelona.

En Gerona los liberales todos están ingresando en los batallones de voluntarios, á fin de atender a la defensa de aquella capital.

Aun no se ha satisfecho á las clases pasivas de esta provincia la paga de Junio, ni se sabe cuando la recibirán.

El batallon de ingenieros que forma parte de la columna del general Pavia, estaba acabando de arreglar la vía ferrea, el día 26 á fin de que las tropas pudieran trasladarse á Sevilla.

El general Mackenna ha sido nombrado capitán general de Cataluña y el general Turon jefe de las fuerzas que se han de reorganizar en Aragon, para operar contra los carlistas.

Han sido dados de baja los generales Ferrer y Pierrard, el brigadier Eguia comandante general de Cádiz y los coroneles Peco y Pozas.

Los separatistas de Bejar han sido desarmados por el Ayuntamiento.

Esto prueba que allí donde las autoridades saben resistir, llevan la peor parte los elementos intransigentes.

El tran correo de Madrid llegó ayer á esta capital con cuatro horas de retraso, por haber descarrilado mas allá del Montijo.

Para conmemorar la entrada del ejército liberal en Lisboa, las músicas de la guarnicion de Elvas estuvieron tocando en la plaza la noche del día 24.

Así lo dice *La Democracia pacífica*.

Habiendo suspendido su publicacion *La Justicia federal*, es de creer que Roque Barcia marche á Cartagena para formar parte del comité de la salud pública.

¡No faltaba más sino que habiendo sido D. Roque el que concibió el pensamiento de formar esos comités, no llegara á figurar en el de Cartagena, que asume hoy los poderes superiores de la federación española!

Ha llegado á esta capital nuestro amigo D. Antonio Navarro, comandante que fué del presidio de la Habana.

En Fregenal y no en Zafra como dicen los periódicos de Madrid, es donde ha sido detenido el cura de Encinasola, ocupándole papeles de importancia, armas, municiones etc.

Ha regresado á esta capital, el diputado constituyente, D. Luis Figueroa Silvela.

Creemos que no es cierta la noticia que dan los periódicos de Madrid, de haber sido batida la partida carlista que hace algunos días se levantó en esta provincia.

Segun telegrama recibido hoy, en Castellon funcionan ya las autoridades legítimas.

Dícese que ha llegado á esta provincia un delegado del Comité de salud pública de Sevilla, con objeto de animar á algunos pueblos, entre ellos el de Jerez de los Caballeros, para que se rebelen contra el Gobierno y la Asamblea.

Ha sido nombrado Director general de Instrucción pública, nuestro amigo D. Juan Uña.

Se han reconcentrado en esta capital algunas fuerzas más de la Guardia civil.

El proyecto de ley presentado á las Cortes llamando al servicio militar 80.000 hombres de la reserva, se cree que quedará aprobado muy pronto.

Es probable que las Cortes suspendan en breve sus sesiones.

Los periódicos de Lisboa, *El Diario de noticias* y *Jornal do comercio* correspondientes al día de ayer publican los siguientes telegramas de Madrid:

«Madrid 26 á las 5 y 30 minutos de la tarde.

En Sevilla y Valencia están batiéndose los sublevados con las tropas del Gobierno.—El desaliento y el desorden imperan en los de Cartagena.—Es posible que brevemente se sometan.—Los carlistas continúan verificando todos sus movimientos sobre Bilbao (La Península).»

«Madrid 26 á las 5 y 40 minutos de la tarde.

A las tres horas de la mañana las tropas atacaron á Valencia y á las ocho fué suspendido el fuego, despues de una lucha encarnizada.—Las pérdidas son numerosas.—Los carlistas ocuparon á Brusenas á 3 kilómetros de Bilbao.—Corre el rumor de que pretenden destruir el puente de Luchana (Havas.)

El Jornal do comercio publica además el siguiente telegrama:

«Madrid 26 á las 10 y 35 minutos de la noche.

Salen nuevos refuerzos de tropa para Sevilla y Valencia en cuyas capitales continúa la lucha.

Granada está en grande anarquía, continúan activando los carlistas sus operaciones sobre Bilbao y se cree inminente una batalla con las tropas de D. Carlos.

Llegan á Cartagena navios de todos los países para proteger las nacionalidades respectivas.»

El Defensor de Pueblo espera de nuestra buena fé, que rectifiemos la noticia dada en el último número de *LA CRÓNICA*, de haberse unido en Madrid á la fracción intransigente el Sr. Pi y Margall, toda vez que éste ha tomado asiento en el Centro.

Es efectivamente exacto que el hombre inalterable, de quien se dijo que iba á capitanear los intransigentes, se ha decidido al fin á formar parte del Centro; pero ya milite en una fracción, ya milite en la otra, el Sr. Pi y Margall, que en las primeras sesiones de las Cortes y aun siendo Presidente del Gobierno, queria hacer ver que estaba identificado con la política de los benévolo, siempre será una individualidad funesta para la patria.

Por lo demás no envidiamos al colega la gloria que alcanza convirtiéndose en defensor de un hombre cuya política ha censurado energicamente casi toda la prensa de España, incluso la federal, uno de cuyos órganos publicó el famoso artículo «El primer franco», en que tan admirablemente se retrataba al Sr. Pi.

Al entrar en prensa el presente número hemos recibido un suplemento al *Avisador malagueño* del día 26.

Segun el colega aunque es no fácil fijar el número de muertos y heridos ocasionados en los lamentables sucesos que en Málaga tuvieron lugar el día 25, le parece que hubo 5 ó 6 muertos y 20 ó 30 heridos.

Para distinguirse una parte de la milicia de la otra, adoptaron los Carvajales los lazos encarnados y los transigentes los lazos verdes.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA GENERAL.

Madrid 25 Julio de 1873.

Muy señor mio: La lucha entre los elementos republicanos hace que la atención de la generalidad no se fije en cuestiones de suma importancia y en hechos graves que se presentan pequeños y de fácil remedio cuando aquella termine, quedando vencedora cualquiera de sus fracciones. Deseñense los gritos desgarradores de las familias de Igualada, que han visto estrellar los niños contra las paredes, matar á bayonetas los de pecho con las mismas madres que les daban el alimento, los ancianos, los inválidos y todos los seres más inofensivos: desdénanse los conatos de insurrección de los voluntarios de Cuba, á pesar de que pueden producir la emancipación de la isla y las fracciones contendientes no son susceptibles de obrar como los romanos en el Ponto, que se unían para destrozar el enemigo común, aunque luego se esterminasen entre sí. Hoy pues, no se emplea el tiempo más que en esparcir noticias exajeradas por unos y otros y nadie se cuida de la salud de la patria que cada contendiente espera darla en cuanto logre el triunfo sobre su rival.

Los partidarios del Gobierno creen en la insurrección desalentada y el triunfo seguro tanto por los decretos publi-

cados, cuanto por la reunión de los generales que le han ofrecido su apoyo, en la que figuraron los de todos colores desde el general Zapatero al general Segun anunciamos en el número anterior; por el relevo de Velarde, Ripoll, y otros jefes militares y por la orden dada por el Ministerio de la Guerra, de fusilar á todo insurrecto que pueda cojerse, sin respetar edad, condición ni clase.

GACETILLAS.

terior, el viernes tuvo lugar una corrida de toreros á beneficio de la primera compañía del batallón de voluntarios de la República de esta capital.

La función fué presidida por las elegantes Srtas. de Martínez (D.ª Matilde) Bellido y Berger (D.ª Adelina) que fueron objeto de una calurosa ovación al presentarse en su palco, adornado con bastante gusto.

Los toreros dieron algun juego, especialmente el primero, y los jóvenes aficionados á cuyo cargo estuvo la lidia, trabajaron con buenos deseos, distinguiéndose el primero espada José Rios, de Zafra. También el segundo Tomás Galeas mereció menciónarse por la estocada que dió al segundo novillo.

A última hora se promovió una cuestión que pudo tener sensibles consecuencias. Segun parece, algunos hombres que bajaron al redondel y á los cuales hicieron retirar los voluntarios, agentes de orden público y municipales, se irritaron mucho al recibir un empujon uno de aquellos hombres que, sacando la navaja, hizo frente á un municipal. Este le disparó un tiro con su revolver; y al mismo tiempo los voluntarios calaron bayoneta y cargaron sus fusiles. Todo ello produjo la alarma consiguiente: abandonaron precipitadamente la plaza muchas personas y las demás llegaron á creer que se trataba de una cosa más grave ó que ocurría en la población algun suceso extraordinario. Felizmente restablecióse la calma, y la cuestión terminó sin que hubiera que deplorar ninguna desgracia.

Satisfaciendo un deseo generalmente sentido en esta población, la Comisión provincial ha dispuesto que la banda de música del Hospicio vaya á tocar al paseo de San Francisco en los días de fiesta.

Dicha banda hizo su *debut* la noche del viernes tocando bastante bien diferentes piezas que agradaron al publico.

Damos por ello la enhorabuena á D. Antonio Gomez Ortiz director de la academia de música del Hospicio á cuyos esfuerzos se deben los adelantos cada vez mayores de sus alumnos, niños casi todos de 8 ó 9 años y estamos seguros de que seguirá trabajando con el mismo celo que hasta aqui para alcanzar resultados completamente satisfactorios.

Una de las curiosidades que ha habido que examinar en la revista que en París se ha pasado en honor del shah de Persia, ha sido el caballo de este. Tenia en la cabeza un adorno guarnecido de pedrería. La silla está cubierta tambien de pedrería, en la que se destacan los rubies, y bordada de filigrana de oro. La cola del animal está pasada por una gruesa argolla de oro esmaltada de encarnado y verde. Las alhajas del shah son de un valor fabuloso: las charreteras tienen cada una 60 hileras de 21 brillantes, casi de igual tamaño, ó sean en junto 2 520 piedras. El valor mínimo de cada una es de 1.200 francos; de modo que las dos charreteras valen la friolera de tres millones 24.000 francos.

Posee además el shah un diamante magnifico que, reuniendo las circunstancias de los demás, tiene una especial; la de despedir un olor agradable cuando hay alta temperatura; por ejemplo, en un baile. Estas piedras son muy raras y buscadas por los personajes ricos de Persia; se crían en un sitio cuyo suelo tiene mucho hierro y carbon. El olor que es diamantes exhala se parece algo al del ámbar, del incienso y al de la esencia de una planta de aquel país.

Epigrama.

No teniendo un perdulario ni aun casa donde vivir, con objeto de dormir entré en un confesionario; á poco un sexajenario arrodillóse con fé, y entonando el «yo peque» contó sus penas prolijo; hasta que el tano le dijo: «¿Y á mi qué me cuenta usted?»

Soneto.

Crece en el bosque la gentil palmera alzando al cielo su robusta frente; crece la flor lozana y esplendente que en cuitado jardín gallarda impera. Crece el amor del que anhelante espera un sí que calme su delirio ardiente, y crece el arroyuelo, en un torrente

trocado por la lluvia que cayera. Crece el delphin, terror de las remotas playas desconocidas donde habita, y crece el mar cuando su seno agita. La tempestad que ahuyenta las gaviotas, mas no le crece el pelo á mi levita pese al sinpar aceite de bellotas.

T. Tutano.

—Buenas tardes, señor Juan.
—¡Ola, Maruja! ¿qué se te ofrece?
—Vengo á que escriba usted una carta á mi hermano, que es sacristan en el pueblo.
—Bueno. ¿Qué quieres decirle?
—Que haga el favor de mandarme dos duros á cuenta de la casa; pero es preciso que le escriba usted muy alto.
—¿Cómo muy alto!
—¡Toma; porque si no, como el pobre es sordo, no lo entenderá.

D. Pantaleon era un hombre que frisaba en los cincuenta. Vestia con cierta coqueteria y gastaba una bellísima peluca negra, peinada con admirable igualdad.

Jamásajo alguno pudo sorprender en la peluca de Don Pantaleon, un pelo fuera de su asiento.

Un día se habiaba delante de él de aventuras amorosas.

Y le dijo uno:
—¿Y usted no cuenta algun lance amoroso, señor D. Pantaleon?
—Amigo mio, yo soy reservado.
—Eso quiere decir, añadió otro, que Don Pantaleon está ya en la reserva.

¡Pobre angelito! La escena es en el despacho de billetes de un teatro. Un paludero llega con su hijo, zagal de veintidós años cumplidos.

—Dígame V. una entrada, dice.
El empleado se la dá.
—Y este niño, ¿paga?—pregunta indicando á su hijo.
—Pues ya lo creo.
—Pero, hombre, si es una criatura.
—¡Sí!
—Y lo tendré encima de las garras.
—¡Ola, hombre, cállate!
—Míste, dígame V. entrar, que mañana no se acuerda ya de nada de lo que ha visto.

El paseo de San Francisco estuvo anoche concurridísimo. Milagros de la música.

La hija de don Gonzalo Burlóse de Federico, Que blasonando de rico Llevaba un paraguas malo. Se amostazó muy en breve El mozo, y dijo confuso: —Este paraguas no lo uso. Sino los días que llueve.

Pildoras Holloway.—La hora del peligro.— Los primeros indicios de la existencia de alguna enfermedad suelen ser síntomas ligeros que, si no se pone en ellos una atención inmediata, acaban por tomar un aspecto alarmante, debido enteramente á la negligencia del paciente, puesto que unas cuantas dosis de las Pildoras Holloway tomadas con arreglo á las instrucciones impresas que acompañan á cada caja de las mismas aniquilarían el mal. Cada día publican los convalécientes certificados relativos á las curas prodigiosas de que ellos son los ejemplares vivientes. Las Pildoras Holloway ejercen su acción primaria en los órganos de la digestión, de los cuales remueven toda especie de entorpecimiento, y en segundo lugar purifican completamente la sangre, lo cual explica que dicha preparación dá al sistema y lo eficaz que ella es para sozagar la hipocondría, la dispepsia y las afecciones de los nervios.

Enseñanza esmerada teórico-práctica

de Francés, Inglés, Teoría de libros, por partida doble, y Aritmética mercantil, por un profesor extranjero.—Método rápido.—Honorarios equitativos. Se traducen y redactan toda clase de documentos.—Come lías 20 Altos.

IMPORTANTE.

En la librería de la Calle del Granado número 25 se han recibido procedentes de Barcelona magníficas láminas cromolitografiadas, que representan la República Española las cuales se espandan á el precio de 40 rs. en esta capital y á los pueblos de la provincia se remitirán francos de porte por 44 rs.

INTERESANTE.

Se venden bonos del Tesoro á precios convencionales, calle de San Juan, núm. 12, casa de D. Antonio Alvarez.

SECCION DE ANUNCIOS.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA

LABORATORIO QUÍMICO

DE DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO

Calle de San Juan, núm. 37 — BADAJOZ

Pequeño catálogo de los medicamentos especiales que se usan en la presente estación.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA de Don duras, preparada al vapor en esta oficina.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA de Bristol, traída directamente de los Estados Unidos (America.)

PANACEA ESWAINS.—Enolaturado de Padró.

ROB LAFFECTEUR, preparado en esta oficina con la misma fórmula que el del autor.

JARABE DE ZARZAPARRILLA.—Limona da purgante de citrato de magnesia preparada en el acto

KOUSO LEGÍTIMO, flor procedente de la Abisinia (Africa), fórmula especial para arrojar la Solitaria ó Tenta, sin padecer el enfermo lo mas mínimo.

JARABES pectorales y refrescantes.

PASTILLAS pectorales de los autores conocidos.

JARABE de Rabano Yodado usado con gran éxito en sustitucion del aceite de bacleo.

ELIXIR infalible para curacion de tercianas, cuartanas, y demás intermitentes, en un solo día se cortan todas las intermitentes por rebeldes que sean.

PILDORAS purgantes y depurativas legítimas de sus autores.

Grandes descuentos en los pedidos al por mayor que se sirva con toda la brevedad y exactitud como pudiera hacerlo cualquier casa extranjera ó de la Peninsula.

San Juan, 37, Badajoz.

POLVOS de la Tía Andrea, contra Tercianas, cuartanas, etc.

Siendo esta la estación de los baños, en esta oficina encontrará el público un gran surtido de paquetes de *Saltes myrinas* para los niños; hay paquetes para niños desde uno a seis años, otros para los de esta edad hasta los doce y otros mayores para los adultos.

Y avisando con doce horas de anticipacion se preparan todos los conocidos hasta el día como son Archena, Alhama, Cestona, Trillo, etc., etc.

REFRESCOS de verano. *Polvos* de Seltz y Seiditz, legítimos ingleses. Limonadas gnosas, refrescos de limon, naranja, agras, gorcello, frisa, etc.

Estos refrescos están dispuestos en paquetes de 12 papeles cada uno y está reducida la operacion á echar uno de los paquitos en un vaso de agua comun y constituye un excelente refresco.—Su precio es bien reducido.

—Lavan ya azuca y demás ingredientes.

Artículos de ortopedia, como son: Bragueros, Suspensorios, Sondas, Lavativas, Hirrigadores, Brazaletes de goma, lata y alambre para fuentes etc., y toda clase de productos que tengan relacion con la farmacia y drogueria.

Despacho al por mayor de los polvos Tónico-Gasiferos-Laxantes de Andrés y Fabiá.

Aviso favorable DEL CONSEJO DE SANIDAD DE Francia

VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Recomendados DESDE HACE 50 AÑOS POR LAS CELEBRIDADES Medicas

Vejigatorio de Albespeyres.—Resultado positivo y eficaz.—Indispensable á los médicos que ejercen su profesion en el campo y pueblos pequeños.

Papel de Albespeyres.—Preparacion sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor.—No hay nada mas limpio.—Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y en todas las boticas, en donde se encuentran las **CAPSULAS DE RAQUIN**.—En Badajoz, D. J. Gimenez.

OJOS POMADA ANTI-OPHTALMICA DE LA VIUDA DE JARBIER.—ESTE GRAN REMedio, que cuenta mas de un siglo de acreditadísimo éxito está autorizado por decreto de 10 de Setiembre 1807, se vende en todas las mas acreditadas farmacias de España, para evitar la falsificacion que redundo siempre en detrimento, del enfermo es necesario exigir que el bote comprado por el cliente sea de loza blanca marcado V. F., cubierto con un papel blanco que lleva la firma atado con hilo encarnado con un sello de lacre encarnado sobre el nudo con la inicial F. Exijase además el prospecto impreso que acompaña siempre al remedio.

Para la venta al por mayor dirigirse á Mr. Thenlir aine, á Thiviers, Francia (Dordogne) su único propietario de este medicamento, cuyo precio en Francia es de tres francos.—En Badajoz D. J. Jimenez.

DE BREA DE NORUEGA. Tónico refrescante, su uso diario impide todas las afecciones de la piel 6 rs. H. BOCK etc DEFREY, Paris, 26, rue Cadet.—Madrid, por mayor, Agencia franco-Española, Sordo, 31. Por menor, en Badajoz, Sr. Cuña Vi-gas.

UN BOTON DE BREA DE NORUEGA

DE BREA DE NORUEGA. Tónico refrescante, su uso diario impide todas las afecciones de la piel 6 rs. H. BOCK etc DEFREY, Paris, 26, rue Cadet.—Madrid, por mayor, Agencia franco-Española, Sordo, 31. Por menor, en Badajoz, Sr. Cuña Vi-gas.

PILDORAS DE LAUT

PILDORAS DE LAUT.—En la nueva combinacion su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de colza y otros purgantes. Es del tipo de la dosis, según la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados soportan sin dificultad, cada día, escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente en la boca, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran en sus pacientes ningún obstáculo para purgarse, por lo tanto de mal gusto, no temen de debilitarse. Véase la Instrucción. En todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Badajoz, don J. Jimenez.

ENFERMEDADES DE LA PIEL

CLOROSIS ANEMIA OPISTOMA. Alivio pronto y eficaz por medio de los Jarabes de hiposulfito de sosa, de cal y de hierro del Dr. CHEURCHILL. Precio 4 francos el frasco en Paris. Exijase el frasco cubierto con la firma del Doctor CHEURCHILL y la etiqueta marca de fábrica de la Farmacia SWANN, 12, r. Castiglione, Paris.

Las **Pastillas Pectorales** del Doctor CHEURCHILL contra la tos se venden, al precio de dos francos caja, en casa de todos los depositarios de los Jarabes de hiposulfitos.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-Española, Sordo 31.

En Badajoz, don J. Jimenez.

MEDICINAS

DEL LDO. D. R. CAMACHO ALGABA

PLAZA DE SAN JUAN, BADAJOZ.

SALES MARINAS PARA BAÑOS.—Son de cuestionables efectos en la clorosis, infartos rónicos del cuello del útero, esterilidad, dismenorreas, cefalalgias, gastralgias, dolores ntestinales y algunos reumatismos; paquetes 4 y 6 rs.

BAÑOS BUIFROSOS DE BAREGES. Son útiles á los individuos de constitucion débil y linfática, enfermedades crónicas del pecho, catarro pulmonar, asma, tisis, escrófulas de los niños, heridas y especialmente para las producidas por armas de fuego, eczema, impétigo etc. etc.

ROB-GRAVES, antisifilitico, antiherpético, regenerador y depurativo de la sangre. Preparado según la fórmula del célebre profesor del Hospital de Dublin, botella 24 y 40 reales.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO: excelente medicamento pues en si reúne la quina y el hierro.—Frasco 12 y 20 rs.

Además hay cuantas especies de medicamentos farmacéuticos se deseen en España ó del extranjero y se garantiza su legitimidad.—De pósito único en esta capital de las Doctor T. Gimenez.—Botes anti-gastrálgicos de Almazan. Limonada de D. J. Andrea y Fabiá etc. etc.

Depósitos.—Madrid, D. C. Ulzurrun Barrio-Nuevo 11 é Imperial 1.—Farmacia y drogueria.—Córdoba, S. Davila.—Castellón, S. Camacho.—Campanario, D. Federico Aguilera, Coronada, D. Victor Cáceres.—O.ivenza, don José Daza.

CENTRO DE COMISIONES

TRANSPORTES, &

Calle del Graudo número 31 (Frente al correo)

G. HERNANDEZ Y COMPAÑIA. Se encarga de la remision ó recibo de toda clase de encargos y mercancías.—Los precios de comision son muy modicos



CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace trece años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptacion de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLEMAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En el depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía, en el que no se espandan otros chocolates. Calle de San Juan, núm. 12.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y rest blecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la com-

stitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Ci atriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

Depósito en Badajoz, farmacia de Estevez y Verdejo, San Juan 37.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE ó REFRESCO

TONICO-GASEOSO PURGATIVO CON HIERRO INVENCION DEL SEÑOR Andrés y Fabiá.

es mas que suficiente para desechar todos los demas purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratissimo sabor, sus rapidos efectos, la suavidad con que los produce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por si, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE

Con el se puede chasquear á cualquiera presentandosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquier hora del día, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago, cuyo principal sintoma es el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones, por muchos años que trascarrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada parga de "Citrato de magnesia," es la especificidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago, se conquistara la fama por si sola.

Gran descuento á los señores farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de S. Martin.—Madrid, Moreno Miquel, Arcañal 2.—En Badajoz, depósito para la venta al por menor farmacia de Estevez y Verdejo, calle de San Juan 3. Farmacia de Camacho campo de San Juan.—Depósito para la venta al por mayor ichdo Sr. Estevez.